

## ありがとうと口への手紙

「言える」とが大事？

「ありがとう」と「言おうねー」「ありがとうは？」こんな言葉を子どもたちに投げかけたことはないでしょうか？おそらく、多くの人に経験があるのではないでしょか。もちろん、子どもたちに「ありがとう」という感謝の言葉を言えるようになつて欲しいと願い、声をかけているのですが、もっと大事なことがあるのではないかでしょか。

とにかく私たちは「ありがとうと言いましょう」というように、感謝の言葉を口に出すことを子どもたちに求めがちです。しかし「ありがとう」と口に出すこと大事なのでしょか？私はそうは思いません。もちろん、口に出して感謝の思いを表現できることも大事なのでしょか？私は口に出さずとも、そのような思いを持っている人、ちがう形で表現する人など、様々なものではないでしょか。「ありがとう」という言葉を言えたか言えないかという形ではなく、そこに感謝の謝る心があるか否かではないでしょか。たとえ言葉には出なかつたにせよ、感謝する心を抱くことは素晴らしいことですし、逆に、たとえ「ありがとう」の言葉は出たけど、そこに感謝の思ひがなく、形だけのものならば意味のないものとなつてしまふのではないかでしょか。

人が生きしていくことは、多くの人や物の支えをうけているということです。当然ですが、私たちがこの身体を維持していくためには、動物の命を奪わずにおりません。植物の命もいたたいています。また様々な人の助けも必要です。ごはんを作つてもらうこと、など、直接助けてもらうこと、また時には温かい言葉や、やさしさなど大切な思いや心もいただいています。人との関わりなしには人間は生きていけないのでしょか。さらには、私たちの生活には様々な「もの」も欠かせません。例えば、ごはんを食べる「はし」どこかにいくときに行ける「自転車」など、多くの「もの」にも助けられながら生活しています。それらがなかつたら私たちの生活は大変不便なものとなつてしまつます。場合によつては生活が成り立たないというようなこともあるかも知れません。このように、私たちが生きていくことは、見えるところ、見えないところに關わらず、様々な形で支えられているのです。しかしながら、普段生活していく中では、多くの人や物に支えられていることはなかなか気づきにくいものです。また、気づいても気づかれてしまうのも私たちです。

「まことの保育」は仏教を中心とした保育です。仏さまの前で手を合わせるということは、仏さまをかがみに自分の姿に気づかれていくということです。手を合わせ、普段忘れがちになつてしまつ、私たちを支える多くの人や物に支えられながら生かされている自分をしっかりと感じていくこと、これが大切なではないでしょか。そのようなことを感じることができる子どもたちには自然に「ありがとう」があふれてくるのではないかでしょか。



浄土真宗本願寺派  
保育連盟